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一个人 一件事 一辈子
——记漯河市中心医院副院长付秀虹

本报记者 冯金灿

2003年，35岁的付秀虹接任漯
河市中心医院妇产科主任。因口
碑好，慕名找她看病的人很多。

“因为爱学习爱钻研，从年轻
时候起，付院长就是漯河群众排队
一两个月也要等的专家。”付秀虹
几十年的同事、现为漯河市妇产生
殖遗传医院副院长兼妇产科主任
的王慧芬说。

“病人情愿等一个月、两个月
找我做手术，让我感受到了做一个
让病人信赖的医生是多么重要，这
也大大激发了我做医生的责任感
和使命感。”付秀虹说。

付秀虹深知，一花独放不是
春，百花齐放春满园。仅凭她一个
人，满足不了广大群众的就诊需
求。同时，身为科主任，责任和担
当也让她认识到付出更多的心血
打造团队比什么都重要。

“我不能仅限于让自己成为受

大家欢迎的医生，我的职责是打造
一个患者信任的团队。”付秀虹说。

目标定下，统一思想。她要
求团队所有人，如果病人走进漯
河市中心医院妇产科，无论小大
夫、老大夫还是科主任，定的治疗
方案和手术方案都应该是一致
的，参照的都应该是国内国际最
新的规范和指南。如果病人拿着
你定的方案到北上广各大医院，
应该和那里的医生定的方案没有
两样。只有达到这种状态，科室
的技术水平才算合格了，才能取
得患者的信任。

“她告诉大家，我们是一个团
队，不能让病人只是等着她，她个
人的辐射面最多只有10度，但大家
一起成长，辐射面可能有 360 度。
有了这一大批可信赖的大夫，老百
姓谁还会千辛万苦地跑到外面去
求医？”漯河市中心医院生殖医学

与遗传中心主任李荣香回忆说。
目标明确了，标准清晰了，思

想统一了，剩下的就是她义无反顾
地带着大家一起成长了。

“这个过程当然是艰辛的，打
造一个医疗团队可谓十年磨一
剑，没有捷径可走。内从传帮带
开始，付院长带领我们一起努力；
外从高处着眼、实处用力，到国内
顶尖医院找顶尖专家学习，同时
跟着国内国际最新的指南和规范
学习，系统培养，整体提升，确保
一 个 也 不 能 少 ，一 个 也 不 能 掉
队。”李荣香说。

就这样，从 2003年到 2015年，
这 12年是漯河市中心医院妇产科
统一思想、统一目标、统一标准、统
一规范的 12 年——在付秀虹的带
领下，科室所有人心无旁骛，埋头
苦干，认真学习，攻坚克难；同时科
室之间求同存异，取长补短，同舟

共济……然后到了 2016 年、2017
年、2018 年……2023 年，团队的技
术水平每年一个台阶，每年都有惊
喜。

“精英团队、精品流程、精致服
务”，这是付秀虹给团队提出的“三
精”发展理念。正是这种精益求精
的追求，该院生殖医学与遗传中心
从运行第一天起就制订了严格的
质控方案：“不求全国最大，但求全
国最精致”，把病人从入院到怀孕3
个月的过程分解成11个环节，每一
个环节责任到人，有日质控、周质
控、月质控，追求做到最精。

2017 年 11 月 25 日，漯河市中
心医院生殖医学团队迎来了最难
忘的一天：豫中南医疗卫生机构首
例试管婴儿诞生。

第一例成功后，紧接着就有了
第二例、第三例、第四例……渐渐
地，慕名而来的患者越来越多。

作为一名在临床一线工作30多年
的妇产科医生，付秀虹深知，我国不孕
不育患病率高达15%，且老百姓外出做
试管婴儿的过程太艰难，来回往返得
几十次。同时，我国出生缺陷发病率
较高。出生缺陷和不孕不育严重影响
社会的和谐稳定。

“如果群众在家门口就能做试管
婴儿，还能顺便做产前筛查和产前诊
断，就太好了。虽然我们困难很多，但
是无论多难，只要干就没有干不成的
事儿。”回忆当时的心情，付秀虹动情
地说。

有了使命感，工作就更有动力

了。从2013年接到组建试管婴儿团队
任务到 2016年 8月漯河市中心医院生
殖医学与遗传中心试管婴儿技术项目
通过验收，3年来，付秀虹带领团队成
员齐心协力，以不达目的誓不罢休的
干劲攻坚克难，终于填补了豫中南地
区试管婴儿技术的空白。

2013 年，在组建生殖医学团队的
同时，付秀虹以她敏锐的专业眼光，着
手筹建生殖遗传人才队伍和实验室。
她精心挑选13名骨干赴全国各大产前
诊断中心进修培训，并于 2015年开始
建设产前筛查实验室、细胞遗传实验
室、分子遗传实验室。2017年 2月，漯

河市中心医院生殖医学与遗传中心顺
利通过产前筛查评审，2019年7月正式
通过产前诊断机构评审。漯河市中心
医院自此成为全省省辖市综合医院中
首家获准开展全部产前诊断项目的医
疗机构。

为筹备试管婴儿及产前诊断生殖
遗传团队，漯河市中心医院从人才储
备、技术、培训、实验室建设等方面统筹
共建，这样极富远见与魄力的规划和学
科布局在省内、国内都属超前。两个专
业团队从筹备到建成，漯河市中心医院
仅用了 4年半的时间。医疗同行感叹
道：“即使在拥有丰富资源的大医院，从

零起步建成这两个专业也需要七八年
的时间，漯河经验为很多医院提供了可
供参照的样板。”

“我院生殖医学与遗传中心在全
省同行中异军突起，得益于‘领头雁’
付秀虹的示范和带动作用，得益于全
院职工特别是生殖医学与遗传中心工
作人员的团结协作。”时任漯河市中心
医院党委书记的王海蛟回忆起当时的
情景，颇为自豪地说。

业内好评，领导肯定，患者认可，对
于一个50岁的女人来说，人生走到这一
步，似乎该优雅谢幕，完美收官了，然
而，付秀虹并没有就此停住脚步。

目前，国内外大多数综合医院妇
产科仅拥有妇科和产科两个学科，而
漯河市中心医院拥有妇科、产科、生
殖、遗传4个学科。

“我们能拥有如此完备的学科建
设架构，和付院长的医者仁心和高瞻
远瞩是分不开的。”李荣香说。

“学科建设必须快人一步。目
前，我们不仅补齐了保障女性全生命
周期健康的最后两块‘拼图’，推动漯
河妇产科综合医疗水平迈入全省第
一阵营，还可以为女性做好从备孕、
怀孕、孕期、出生、青春期、育龄期到
更年期的健康管理，为未来妇产科学
学科持续健康发展打好基础。”付秀
虹骄傲地说，“下一步，我们的任务是

做大做强 4 个学科的分支，更好地造
福社会、造福百姓，利民便民，打造河
南 省 妇 产 区 域 医 疗 中 心 的 学 科 品
牌。”

在付秀虹的带领下，漯河市中心
医院于2021年获批建设河南省妇产区
域医疗中心，2022 年妇科、生殖医学
科、产科获批河南省医学重点及培育
学科，2023 年妇产科被评为河南省临
床重点专科。

自此，由付秀虹倾心打造的豫中
南学科建设高地——依托漯河市中心
医院妇产科建设的漯河市妇产生殖遗
传医院正式挂牌。

“医生的本职是治病救人。用
自己的医术去治病救人以及用自己

的知识和技术去影响周围的医生去
治 病 救 人 ，是 一 名 医 生 一 生 的 追
求。”作为河南省医学会妇产科专业
委员会副主任委员、漯河市医学会
妇产科专业委员会主任委员，付秀
虹也十分关心妇产科同仁的进步与
提升。

这些年，在付秀虹的带领下，漯河
市妇产生殖遗传医院组建了 6个豫中
南学术微信群，成员将近3000人，群里
每天都有讲课、答疑、手术视频、学术
文献、专业课件……

2018 年元旦假期，付秀虹带教一
例腹腔镜宫颈癌手术，漯河市中心医
院妇科肿瘤团队把它分成36个步骤分
享在群里。精准的解剖、详细的讲解，

赢得了群里省内外妇产科大夫的热烈
赞美和感谢。

“我们的团队每天都在群里讲课，
遇到重大手术和关键步骤，还会录成
视频放在群里，毫无保留地教给群里
的每一个大夫。”付秀虹说，“只有大家
的整体技术水平提高了，老百姓才能
普遍受益。”

2016 年，漯河市妇产生殖遗传
医院被授予“全国妇科内分泌与妇
科常见疾病培训基地”。自 2017 年
起，付秀虹带领团队连续 3 年在漯河
实行“1+N 项目医联体帮扶模式”，
基层医生受益 7000 人次，她被评为

“全国金牌讲者”和“全国巾帼建功
标兵”。

今年36岁的杨少哲担任漯河市中
心医院产前诊断中心负责人已经 4年
了。

“在这样的年纪担任这样的职务，
可以说，在全省乃至全国范围内都不
多见。”杨少哲说，“和我年纪相仿，担
任类似职务的人，在我们团队并不是
我一个人，而是一批人。”

付秀虹认为，妇产科横向做大做
强的同时，专业分支纵向越分越细，一
旦学科布局完成，人才梯队建设就应
该提上日程。而学科带头人的选拔是
关键。

“兵熊熊一个，将熊熊一窝。学科
带头人是团队的核心和灵魂，也是引
领团队实现共同目标和价值的重要前
提。”付秀虹说。

2019 年，在漯河市中心医院领导
班子的大力支持下，付秀虹根据妇产

科四大学科的细化分支，打破常规，
不拘一格选拔人才，一次任命第四层
次年轻中层干部 12 人。在他们中，
年龄最大的 46 岁，年龄最小的只有
30 岁，平均年龄仅 33 岁。其中，梁金
玉 33 岁，妇科肿瘤后装放疗中心副
主任李锦巍 32 岁，产科重症负责人
袁翱龙 31 岁，生殖医学科副主任李
俊峰 35 岁，胚胎实验室副主任胥博
30岁。

“十年树木，百年树人。不拘一格
用人才，看准人早压担子，学科才会早
受益。对于我们医院来说，生殖和遗
传学科属于新兴学科，大家都是从零
做起，想要学科持续健康发展，培养老
人不如培养新人。一方面是年轻人接
受新事物速度快，有潜力；另一方面是
年轻人时间更充足，未来有更多的时
间推动学科持续健康发展。”付秀虹

说。
“因为这次提拔的干部太年轻，我

们还被相关部门发函询问原因。得知
情况后，付院长没有任何顾虑，亲自向
相关部门陈述原因。”梁金玉说。

“在我退休前能把年富力强的接
班人选出来是我最欣慰的事情。有了
一批年轻优秀的学科带头人，妇产科
定能走得更高更远。”付秀虹的自豪溢
于言表。

走出去，世界就在你的眼前；走不
出去，你的眼前便是世界。除了大胆
提拔年轻干部，付秀虹还注重团队专
业技术人才的培养。

“我们能快速发展到现在，关键是
人才。那么，人才从哪里来呢？我们
是小地方的医院，高端人才不愿意来，
那我们就不遗余力地培养人才。”付秀
虹说。

2019年 10月，漯河市中心医院启
动“百名骨干留学工程”计划，第一批
选派 6名年轻临床骨干赴英国剑桥大
学罗西医院和阿登布鲁克医院进修，
其中就有3位妇产科大夫，平均年龄只
有31岁。

“当他们每天用微信传来密密麻
麻的笔记和思考时，我欣喜年轻人的
无限潜力。目前，我们新一批的出国
人才培养计划已经启动，妇产科计划
每年派 5名至 6名年轻医生出国深造，
他们将是妇产科的希望和未来。”付秀
虹说，“我们已很好地完成了 4个层次
的专业人才梯队及专业管理人才梯队
建设。2024 年初，我们再次派李俊
峰、杨少哲两位年轻骨干前往布朗大
学研修深造一年。10 年后，这个团队
会走多远我不敢想象，但一定值得期
待！”

对于一个地市级医院来说，
科研是最不敢提的话题。因为科
研创新是最难、最漫长的过程。

2021年 10月 21日，河南省科
技厅发文，全省市级医院唯一的
省级重点实验室——“河南省生
育力保护和优生重点实验室”获
批建设。

“到现在都不太敢相信，我
们竟然把这个省级重点实验室
给申请下来了。”回想 2019 年面
对“永远也不可能达到申报条
件”的为难，付秀虹感慨万千，

“但目标一旦确定，大家不再犹
豫，敢啃硬骨头，敢蹚深水区，敢
打攻坚战。我们从最基础的政
策、制度等学起，请进来、走出
去，硬是把不可能的事情变成了
可能。”

实验室获批了，但怎么建设，

所有人心里都没谱。
“实验室没钱，我可以厚着脸

皮去申请，但最难的是人的问题，
特别是实验室学术带头人的问
题。”谈及当时建设的情况，付秀
虹一脸苦笑。

为了给实验室找一个学术委
员会主任，付秀虹发动身边所有
人，通过私人关系请北上广的学
术“大咖”来当学术委员会主任。
但一听在漯河这个小城市建实验
室，很多人劝她放弃：“实验室太
烧钱了，你们做不起来，再加上漯
河这个很多人都没听过的小城
市，高端人才不会去。”

但一生要强的付秀虹没有放
弃，她利用假期一趟趟往广州、
北京等地跑。功夫不负有心人。
刚刚退休的中国科学院动物研究
所党委书记、副所长，973 项目

“人类生育调节及其相关重要疾
病的基础研究”首席科学家，中
国科学院“百人计划”优秀学者
段恩奎被付秀虹的执着打动，愿
意放弃北京一家高校的聘请，到
漯河的“河南省生育力保护和优
生重点实验室”担任学术委员会
主任。

“我来当这个实验室的学术
委员会主任，啥也不为，纯粹是被
付秀虹的执着打动的。”段恩奎
说。

段恩奎担任实验室首届学术
委员会主任以后，又通过影响力
组建了实验室学术委员会。目
前，“每周四晚上8点，实验室不见
不散的文献点评线上会议”已经
雷打不动地持续了 113 周。段恩
奎每周四准时上线，认真点评，谆
谆教导，如家长一样耐心地陪伴

实验室成长。
“每次开完会，我都会无限感

动和感慨：这棵小树竟然让我们
种活了！虽然一开始很难，但是
我坚信这将来一定是其他医院难
以复制的核心竞争力。重点实验
室的建设无疑再次增加了我们学
科建设的质量和分量。”付秀虹
说。

2023年12月17日，在2023年
“河南省生育力保护和优生重点
实验室”学术委员会会议上，与会
专家对实验室这 3年来取得的成
绩，特别是在实验室平台建设、成
果产出、人才引进和培养等方
面给予了充分肯定。段恩奎提
出，实验室要向外扩大，发挥带领
作用，进行知识传播，建立自己的
平台资源，让实验室强起来、响起
来。

这几年，付秀虹一直在思考
一个问题：漯河市中心医院妇产
科为什么发展得这么快这么顺？

“可以说，我们用到什么人就
有什么人，想做什么就能做成什
么，每年都有突破，一年一个台
阶。我们感觉一下子就得到了全
省乃至全国妇产科界的关注、社
会各界的认可及老百姓的信任。”
付秀虹说，“其实，哪有什么‘一下
子’和‘这么快’。现在我们已经
找到了答案，那就是团队文化建
设——润物细无声，功到自然
成。”

付秀虹这些年一直用行动告
诉团队所有人：没有人才，一切归
零；没有文化，人才归零。文化是
学科发展的持续动力。

目前，每个月一次的大妇产
科中层质控会、每个月一次的大
妇产科全体人员月报会，已经不
再是单纯教技术，更多的是统一
思想，教做人，提升大家的认知
和境界。“我一直认为，团队的每
个人就像一块砖，要靠水泥才能
筑成墙，筑成长城。水泥就是把
大家凝聚在一起的文化。文化
既是一个团队的生态，也是一个
团队的灵魂。没有文化，团队走
不动，走不远，也走不高。”付秀
虹说。

对团队文化建设有如此深刻
的认识，和付秀虹的成长经历是
分不开的。

“我的父亲是一名老军人，有
极深的家国情怀。从小到大，一
代代醇厚的家风渗透在一家人的
骨子里。”付秀虹说。

从父亲教自己“德不近佛者

不可以为医，才不近仙者不可以
为医”这句话开始，她一直以肩负
着的家国情怀要求自己并时时刻
刻影响着团队成员。

这些年，很多人对付秀虹说：
“像你这样的人才真是可遇不可
求，漯河这个平台对你来说太小
了。”

“我回到漯河工作就是父亲
的要求。父亲认为，漯河是我们
的家乡，大学毕业就应该回来建
设家乡。”付秀虹说，“再说，我哪
是什么可遇不可求的人才。我深
切地感受到，在我成长的过程中，
父母给了我简单自然的内心，家
人给了我专注做事的平静，学校
给了我学习思考的能力，组织给

了我健康成长的土壤，社会给了
我判断价值的眼光。如果真有什
么特别之处的话，那就是在别人
坚持不下去的时候我多坚持了一
点儿，当别人认为不可能的时候
我勇敢了一点儿，当别人思虑复
杂的时候我内心更安静纯粹了一
点儿。”

正是在她这种思想的影响
下，如今的漯河市中心医院妇产
科团队已被打造成一个团结型
的集体、学习型的组织、创造型
的团队。如今的漯河市中心医
院妇产科已经建成豫中南公认
的专业龙头科室，在治疗妇科良
性及恶性肿瘤、不孕不育、女性
盆底疾病、先天性生殖道畸形，

以及孕产妇急危重症救治、腹腔
镜及宫腔镜微创手术等方面均
达到全国先进水平。付秀虹也
实现了她刚当科主任时定下的

“让百姓不出漯河就能享受到与
国内国际同步的治疗方案和手
术方式”的目标。

“回顾这 30 年来的历程，我
感觉无论走得再远，都不能忘记
当初为什么启程，要始终坚守着
纯净的内心；无论走得再累，都必
须始终保持对专业丝毫不减的激
情；无论飞得再高，都不能减少对
浩瀚医学的敬畏；无论面对怎样
的诱惑，都必须始终恪守‘一个
人，一件事，一辈子’的执着与专
注。”付秀虹说。

个人成长个人成长：：坚持学习坚持学习3030多年多年

谈及对付秀虹的印象，不管是
与她共事 20多年的老同事还是刚
被招进医院的年轻人，都有一个共
同的感受：爱学习、坚持学习。

29 岁在浙江医科大学附属妇
产科医院接受为期一年的系统进
修、33岁在上海医科大学参加腔镜
技术学习、34岁在广东省人民医院
接受阴道镜技术培训、39岁在华中
科技大学附属协和医院学习妇科
肿瘤治疗技术、42岁在复旦大学肿
瘤医院学习妇科肿瘤诊治新技术，
48 岁以来先后在郑州大学第一附
属医院生殖医学中心、华中科技大
学附属同济医院生殖中心、四川大
学华西第二医院、北京协和医院生
殖中心进修试管婴儿技术……从
河南医科大学（现为郑州大学河南
医学院）毕业后，几十年来，付秀虹

从没停止学习。
“学而知不足，不足则知学，学

习让我收获了安静和喜悦。30 多
年间，每次学习都是一次跨越。”谈
及自己的学习经历，付秀虹如数家
珍。

前些年，在漯河市乃至其他豫
中南医疗机构，试管婴儿及生殖遗
传这两项技术一直是空白。直到
2017年，漯河市中心医院试管婴儿
与产前诊断生殖遗传两个团队在
付秀虹的带领下，才填补了这两项
技术空白。

“我们能走在兄弟单位前面，
首先考验的是学科带头人的思路
和总体布局的能力，其次是带领团
队朝着目标迈进的坚定。前方没
有捷径可走，除了学习还是学习。”
付秀虹说，“筹建试管婴儿和产前

诊断团队，我们都是从零开始。面
对重重困难，一路走来，我们的感
受是：只有想不到的，没有做不到
的，一旦目标定了，做就是了。”

当时，面对区域内不孕不育患
者的需求，漯河市卫生计生委（现
为漯河市卫生健康委）决定组建试
管婴儿团队。接到任务后，付秀虹
带领团队北上南下，求学致知。
2016 年 3 月到 9 月，她带领团队克
服困难，到北京协和医院生殖中心
接受了为期半年的封闭式强化学
习。

在北京协和医院，付秀虹两耳
不闻窗外事，认认真真写病历、抄
化验单、贴化验单、跟门诊，熟悉每
一个环节、每一个流程……

“北京协和医院的各位老师最
初认为她是副院长，来学习不过是

做做样子罢了，但没想到这个样子
她一做就是6个月。”漯河市中心医
院盆底医学中心负责人梁金玉回
想起当时和付秀虹一起在北京学
习的场景，动情地说，“半年的学习
结束后，我们不仅收获了技术，还
收获了老师们的广泛认可。”

学习归来后，付秀虹带领团
队，高起点谋划、多环节质控，一
步步推动漯河市生殖医学与遗传
中心从无到有，从小到大，从弱到
强……

“医学是一个需要终身学习的
领域。虽然我们现在暂时走在了
兄弟单位的前面，但是医学发展日
新月异，国内外不断更新规范和指
南，我们必须第一时间跟着更新，
努力让漯河及周边的百姓就近享
受到先进的技术。”付秀虹说。

最近，已过知天命之年的付秀虹终于可以稍微缓口气了。
“我这一辈子也就实实在在干了这一件事，学科体系终于初步健全了，一直紧绷着的身心也放松了许多。”付秀虹认真地说。
身为漯河市乃至豫中南妇产科学学科带头人、漯河市中心医院副院长、漯河市生殖医学与遗传中心总负责人，付秀虹带领团队，历时20

多年，把一个只有5位医生、只能开展接生业务的小科室发展壮大到拥有200多名医务人员、可以开展女性全生命周期健康管理的河南省妇
产区域医疗中心。

创造“小城里名专科”学科建设奇迹的付秀虹，有哪些故事呢？

（图片由漯河市中心医院提供）

医疗服务医疗服务：：同质化服务始终如一同质化服务始终如一

科室建设科室建设：：打造可供参照的打造可供参照的““漯河样板漯河样板””

学科发展学科发展：：打造豫中南学科建设高地打造豫中南学科建设高地

人才队伍人才队伍：：不惜做不惜做““检讨检讨””也要建成人才梯队也要建成人才梯队

科研平台科研平台：：建成省级重点实验室建成省级重点实验室

文化建设文化建设：：润物细无声润物细无声 功到自然成功到自然成

付秀虹

带教 手术


